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财经·共享经济

共享经济仍处于初级阶段。共享经济如何破题？一直充当探路先锋的浙江，在这一轮发展中也涌现出了新的民间智慧，出现了免押金模式，以及在此模式下生产的一批共

享经济企业。这一模式能否成为打开共享经济发展大门的新钥匙？昨天，由中国新经济研究院发起专项策划的首次线下活动，专家们共同寻求共享经济的发展之道。

免押金模式，能否破解共享经济困局
专家表示：解决互相信任问题，提高共享经济使用效率

本报记者 朱银玲 马焱 陈婕/文 本报记者 杨晓轩/摄

高艳东：
免押金符合时代发展趋势
倡导数据共享

对于共享经济下的免押金模式，浙江大学光华法

学院互联网法律研究中心主任高艳东有三点看法。

他认为，共享肯定是未来的一个趋势，它减少

了社会资源的耗散。“人类是群居性的动物。群居

的核心，就是分享。比如我们中国人吃饭善用圆

桌，就是共享经济的体现。”共享经济还能实现某种

意义上的平等。“比如有了共享汽车，你就可以开着

奔驰车到千岛湖去转一转了，将来还可以开游艇去

转一转。”

同时，高艳东表示，押金制度是非常低效率的，

也是一个极大的交易阻力。“一切经济活动的核心，

都是为了降低交易成本。而押金就是很大的交易

成本。所以我认为免押金带来一种新的商业模式，

尤其在中国这么庞大的经济体中，哪怕提高 0.01%

的效率，对于整个社会的 GDP 或者整个社会的进

步，都是巨大的贡献。”共享免押金这个模式，减少

了社会交易成本，提高了社会效率，是一种商业模

式的进步。

不过，他也表示，在信用制度建立过程当中，必须

考虑数据搜集和隐私保护之间的问题。数据的保护、

个人隐私的保护，应该适度地让位于社会公共安全或

者公共设施的建设，“但同时我们也要防止数据霸权，

防止数据垄断，防止对个人的过度侵犯。”

金雪军：
共享经济要可持续发展
信用模式是方向

“共享经济的存在，很大程度上是因为希望解决

问题：怎么样让资源得到充分利用，怎么样让公众的

需求得到更好的实现，怎么样在过程里把我们的使用

成本降得更低？”浙江大学公共政策研究院执行院长、

浙江省国际金融学会会长金雪军说。值得思考的是，

共享经济，为什么要有押金这么一个模式？

“押金模式带来了一系列问题。有了押金，相当

于用户增加了一笔前置资金的沉淀，增加了成本。”金

雪军认为。此外，退押金是非常麻烦的事情，而且也

带来了更多的社会管理问题。不过，对企业来说，一

方面，在合法合规的条件下，这些押金能够带来一定

的收入；另一方面，押金也是对使用人的一种约束，这

也是一个基本的市场规则。

“从押金模式到信用模式是方向。为了能够使共

享经济真正能够可持续健康发展，需要社会各方面共

同努力来推动信用体系建设。”金雪军说，“共享包括

了经济的共享，也包括了文明的提升，包括我们整个

社会文化的进步。”金雪军表示。

傅蔚冈：
更多机构参与免押金模式
让用户有更多选择

有一种说法让上海金融与法律研究院执行院长

傅蔚冈印象深刻：互联网方面的创业，往往是在北京

找到钱，到杭州把 APP 做出来，跑到上海做商业试

验。之所以从北京跑到杭州，是因为在杭州有一群敏

感的人，能敏锐观察到市场的需求。比如共享、免押

金这件事儿，主要发生在蚂蚁金服。

“经济学家阿罗说，有充分理由相信世界上许多

地方的经济落后是因为缺乏共同的信任。因为缺乏

信任之后，交易成本会非常高，这就导致经济运行当

中每一个合同，你的执行，都会遇到很大的问题。”傅

蔚冈表示，为什么以前需要押金？实际上我们在所有

的交易行为当中，设置押金就是怕你履行不了。以前

所有的租赁行业，都是需要押金的。

通过某些机构，比如说蚂蚁金服做的芝麻信用，

很多行业就可以免押金或者减押金，这就促进了交易

的发生，减少了交易成本。“我猜想今后会有越来越多

的机构，来做类似的事。希望更多的参与，让用户有

更多的选择。”傅蔚冈说。

陈季冰：
打造偏好型数据库
未来共享经济或更个性化

作为冰川思想库创始人、上海人民出版社副社

长，陈季冰认为，现阶段的共享经济更像是租赁。他

认为，要提高共享经济的效率，需要建立偏好的数据

库的基础设施。21 世纪互联网时代的基础设施，实

际上是数据。

“有些人是看价格，有些人需要得到高质量的商

品和服务，还有一些人是审美导向的，一些人是价值

观导向的，当然，还有一些更高效、更细分的东西。”陈

季冰解释，比方说，有些人喜欢音乐，有些人喜欢看电

影，这个对于我们将来要发展的小规模、个性化的共

享经济很重要。而如果有这样一种数据库基础设施，

通过 APP 了解周边人的偏好，那么未来这类个性化

的共享经济的效率会得到大大提高。

周伟华：
信用的商业应用
不要无限扩大化

在浙江大学管理学院副院长周伟华看来，支付宝

是一个创新，一定程度上避免了交易的风险，“它可以

被认为是一种押金或者一种信用机制，比如货没收到

我把钱先付过去，就可以看作是一种押金。当然也可

以来体现买家的信用。”

他认为，押金和信用，这两个东西的作用都是一

致的，都是为了避免交易的风险。只不过他们的用途

是不一样的。

“信用建设是中国整个商业经济发展再往上走一

个台阶的根本转变，代表着中国整个经济的发展到了

一个新的阶段。所以说信用是一个非常有用的、促进

提高商业交易效率的东西，意义非常大。很高兴杭州

做得很好。”

但是，他也看到了信用发展中的一些问题。

“信用标准的建设，需要大家一起来参与探讨。

我反对把信用的商业应用无限扩大化。另外，应用的

价值如何？也是我们需要考虑的。”

他认为，我们在建设信用社会的时候，要兼顾怎

么和我们的创新之间取得平衡。
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